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E7_AB_8B_E6_96_B0__c122_486151.htm 编完了我的这部《品

百案》，心中好像还有些话要说。因此略说几句，作为本书

的序言。 一 自从1975年在我23岁的时候踏入法院的大门，至

今已经有31年了。在30多年的时间里，无论是在中级人民法

院、最高人民法院当法官，还是在最高人民检察院当检察官

，以及在大学当教授，我都没有离开过案件。因此，案件成

了我生活中的一部分内容。 因此，也就养成了一种习惯，无

论是自己办过的案件，还是别人办过的案件，以及在报纸上

、杂志上、电视上看到的案件，只要有味，总要品上一品，

砸砸嘴，回味无穷，长期不忘。就像泡好一壶铁观音，先闻

闻茶的香味，闭上眼睛喝一口，用口腔中的不同部位细细加

以品味，尽管味道不是特别浓烈，但是却茶香满口，绵延不

断，各有不同。 案件也是一样。有些人不懂案件，动辄就说

民事大要案。岂不知，在民事案件中，根本就没有大要案之

说。几亿、几十亿的合同案件，有意思吗？没意思，说到底

，不过是违约，要么就继续履行，要么就承担违约金，要么

就赔偿，有什么好说的？可是，那些小的民事案件就不是这

样了，小小的一件民事案件，内涵无穷，无论怎么品砸，都

有品砸不到的味道。我在学校上课的时候，总是愿意给学生

讲小案件，在这些小的案件中挖掘出无数的法理。因此，好

的案件是要品的，只有细细地品，才能品出味来。 正因为30

多年在一直办案、品案，才使我知道了品案的诀窍和妙处。

因此，对我而言，品案是福。在我31年的法官、检察官以及



法学教授的工作中，让我有无数的案件让我品，因此而让我

其乐无穷。 二 我办的第一件案件，至今已经31年了。但是在

这些年来，我不断地想起来这件案件，不断地回味着，也还

是有无穷的味道。有时候高兴，就讲给学生听，学生也乐滋

滋地跟着我一道品评。 那是1975年，我在老家的地区五七干

校“青干班”结业以后，被分配到中级人民法院民事审判庭

工作。那时候，法院的干部职务没有正式确定，不分书记员

、审判员的职务，一律叫做工作人员，大家都在办案，反正

在判决书上也不署名。 刚开始工作，不知道要干什么，只是

跟着老法官做记录，整理案卷。那时候都不叫法官，叫做审

判员。这些老法官还都是在“文革”前任命的。我第一次向

下级法院发寄案卷，就发错了，将甲县的案卷寄给了乙县，

受到了庭长的批评，至今记忆犹新，不敢忘记。 过了一个月

，开始跟着副庭长去办案。临走之时，分给我一个案件，是

一个离婚的上诉案件。现在，这个案件当事人的名字已经记

不住了，可是案情还记得很清楚。双方当事人的争议很简单

，双方结婚七、八年了，男方的阳痿、早泄的毛病一直治不

好，女方起诉主张离婚，争取能够过正常女人的生活，不能

再这样继续下去了。男方认为自己的毛病是可以治好的，就

是治不好，也有自己的生活权利，因此反对离婚。一审法院

判决离婚，男方上诉。 那时我23岁。女朋友刚刚离我而去，

原来尽管相处了很长时间，但是我们都很老实，在一起什么

事情也没有发生过，因此，我对男女之事一窍不通，是一个

纯粹的“正处级”，绝对不是“副处级”。看着卷宗里记载

的当事人陈述的夫妻缠绵之事，我的皮肤发紧，身上发麻，

对其中的一些术语也似懂非懂，不知道确切的含义，向别人



请教，还被嘲笑一顿，斥之为：真不懂还是假不懂啊？我真

不知道这个案件该怎么办才好。副庭长看出来我的胆怯，就

鼓励我，并且教了我一些阅卷、审查离婚案件的方法。那时

候就叫做离婚案件的“三看一参”：看婚姻基础，看婚后感

情，看离婚理由，参考子女利益。 我看上诉人的上诉状。他

说，他是一个正常人，性能力是有一些毛病，不是不能治的

，况且也不是什么都不行，也能够尽到一些丈夫的责任，只

是不十分如意而已。我觉得，这个人是很讲理的人，说得在

理。我又看答辩状，女方说，她是一个正常的女人，有正常

的生理要求，也有正常人的性心理；当她在有生理要求的时

候，而自己的丈夫却不能给予满足，每次看到这种状况发生

，都不能忍受，因此坚持离婚，也要维护自己正常生活的权

利。我又觉得女方说得对，总是这样，大概谁也受不了。可

是等把案卷都看完了，我犯难了，究竟谁说得有理呢？都有

理呀？我不知道该怎么办了。副庭长说，第一，你好好看看

《婚姻法》，第二，别着急，下去接见一下当事人，可能就

有办法了。我只有遵命。 7月，艳阳高照，我和副庭长走在

县城的大街上，卷宗放在整整齐齐的卷宗封筒中，上面印着

“地区中级人民法院”的大字，拿在手中，将有字的一面朝

着外面，感到很神气。当然，外表神气，心里也有了一点数

，已经知道《婚姻法》规定患有不得结婚的病症的人不能结

婚；本案当事人的这种状态虽然不是不得结婚的病症，但不

能尽夫妻义务，也有相似之处。在实践中，基于这样的原因

提出离婚的，应当准许离婚。在这种情况下，去接见当事人

，应当说底气是很足的。 这两个当事人都很有文化，文质彬

彬，极有礼貌，理由陈述得清清楚楚，有条有理，声音不高



不低，非常讲道理。听着他们的陈述，我的心都替他们感到

难过。其实，两个人几年来不打不闹，不是水火不相容的样

子，要维持婚姻关系也不是不能过。但是，如果长期如此，

了其一生，对当事人是不人道的。这些道理，不都是我说清

楚的，因为我也说不清楚，多数是副庭长帮着我说的。我们

说着这些入情入理的话，打动了上诉人，最后他主动提出撤

诉。在结束谈话的时候，男、女方都哭了，真正是洒泪而别

。 后来，我写了平生的第一份裁定书，送到院长审批，院长

只改了两个字，就签发了。我也是由于第一次办案就取得了

这样好的效果而受到表扬。 后来我才知道，院长看到我的档

案，着意要培养我，要让我及早接触案件，培养办案能力，

取得实践经验。我办完了这个案件，院长看到我写的裁定书

，十分满意。 这个案件倒是没有太多的味道可以品评，但是

对我是极有意义的。它让我有了在司法机关办案的第一个体

会，那就是对任何案件当事人的陈述都不能偏听偏信。只听

一方当事人的陈述，无论如何也不会有正确的认识，只有全

面听取双方当事人的意见，经过自己的分析、整理，用法律

的规定来衡量，才能够对案件有正确的结论。多年以后，我

又进一步总结，作为一个法官或者检察官，就要有一个独立

的思想，这个思想就是法官和检察官的法律意识。对于任何

人，包括刑事被告人、证人，还是民事当事人，无论说什么

，都不能为其所动，在没有最后对案件的全部证据进行分析

和综合判断以前，谁说的都不能信。 当然，在后来的法官生

活和检察官生活中，我办理了无数的案件。其中有震惊全国

的反革命集团破坏案，有改革开放之后的第一件雇凶杀人案

，有争议最大的肖像权纠纷案，有历史小说侵权案，等等。



在我点评的对人格权法和侵权行为法发展具有重大影响的经

典案件中，有些就是我自己办的。 在办案中品案，在品案中

提升自己的法律素养和学术水平，这就是我31年生活的主旋

律。从这个角度上说，品案，是我的幸福来源。 三 自己品评

案件，越品越有味，因此乐此不疲。 有一句话是说，好东西

要分给大家品尝。品案是福，也应当将这一福份分给读者分

享。因此，我从2000年开始，对全国一年来发生的热点、有

趣的民事案件进行筛选，选出十几个典型案件，进行点评，

受到社会的欢迎。曾经有一年的点评，还被推荐到《读者》

杂志选登，受到更为广泛的读者的关注。由此便坚持下来，

已经有七年了。同时，我还对侵权行为法、人格权法、消费

者权益保护的经典案例进行筛选，也都作出了点评，使之公

之于众，让大家一起跟我品评。后来，还在《检察日报》开

设了一个典型侵权行为类型的专栏，评了四十多个侵权行为

案件，其中有些就是从每年的经典、热点案件中选择出来的

。 前一段，中国法制出版社的编辑张岩女士跟我说，要把我

这几年点评的热点案件结集出版，我觉得是一个好主意，因

此就应承下来，把点评过的案件都收集起来，一共是159件。

对它们一一进行重新整理，分门别类，稍作加工，形成了《

杨立新品百案》。我谢谢张岩的好主意，也谢谢她辛勤的编

辑工作。 品案是福，在这新年伊始的时候，我愿意让大家一

起与我分享这品案之福。 100Test 下载频道开通，各类考试题

目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


